
热点冷评 让“居家年夜饭”香起来 ■ 艾才国

不久前，媒体发起了一份公众春节消

费意愿调查，在关于年夜饭的选择中，

92.5%的受访者打算在家吃年夜饭，其中

54.84%的受访者选择在家自己做。(1月26

日《今晚报》)

随着虎年春节的临近，年夜饭是在饭

店吃，还是在家里吃，不少市民迟疑不决。

在家吃吧，怕麻烦；在饭店吃吧，疫情之下，

怕人员聚集不安全。在哪吃年夜饭，成了

一些市民的心病。

这些年来，年夜饭“饭店吃”大有替代

传统“居家吃”的趋势。毕竟，年夜饭“饭店

吃”具有多重优势：一则免去了家庭成员备

菜、烧菜的负担；二则就餐环境舒适，增添

了热闹喜庆气氛；三则菜品丰富可口，能满

足不同需求。难怪尽管年夜饭价格不菲，

有的从去年开始被抢订，有的酒店里年夜

饭预订“一包难求”。

然而，值得提醒的是：今年的春节情况

依然特殊，境外新冠肺炎疫情仍处于高位

运行，奥密克戎变异株已呈现快速发展势

头，国内疫情多点散发，尽管政府没有明令

禁止不准在饭店吃“年夜饭”，但因疫情防

控需要，筑牢疫情防线，无论是餐饮行业还

是消费者，都要切实扛起防疫责任。对于

餐饮行业来说，年夜饭放在包间里，不在大

厅里办年夜饭；体温检测、通风消毒、公筷

公勺……这些防控措施必须实之又实；对

于消费者来说，控制聚餐人数、进出饭店戴

口罩、带头使用公筷公勺、适当拉开就餐距

离……这些防控指导意见当认真践行。总

之，特殊春节，如何吃好“年夜饭”，既考验

着政府管理部门和餐饮服务单位的智慧，

也考验着公众的责任和担当。

其实，在这个特殊春节里，“居家年夜

饭”也是很好的选择。家人们你采购、我烹

饪，要的就是这种“忙年”的感觉；虽然烧出

的菜品可能没有饭店大师傅做的美味，但

自己动手的感觉很好，大家都露一手，露出

的是快乐，吃出的是幸福滋味。如果确实

没有时间忙年夜饭，各大商超推出的年夜

饭半成品套餐，正好可以帮大忙。如此，既

可自己动手“丰衣足食”，节约成本，又防

止人员聚集，保护了自身安全，这是在为防

疫作贡献、尽责任，一举多得，何乐而不为？

“带娃上班”值得一试 ■ 贺 成
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1月26日，一张悬挂条

幅内容为“手术室里全是钱”

的年终总结大会图片在网

上流传。1月27日，东莞康

华医院发布关于涉及该院

手术室不当横幅的情况说

明。经调查了解，1月21日晚，该院中心手

术室部分人员自发组织在某餐厅用餐，为了

营造轻松用餐氛围，有护士自行制作了横幅

在现场悬挂，横幅内容表述极其不当，严重

违背了办院宗旨，经上传到网络后产生了恶

劣影响。医院表示郑重道歉，第一时间对相

关责任人进行严肃批评教育，将对涉事科室

和个人作进一步调查，并按照医院的相关规

章制度严肃处理。(1月27日《南方都市报》）

“手术室里全是钱”，任谁看了，都觉得

不是“正常人所说的话”，然而却堂而皇之出

现在医院年终总结大会上，且以条幅的形式

出现，那么多人参加，大家都觉得“正常”，甚

至可以用来活跃气氛，这严重伤害了患者的

心，医护人员怎么可以将手术室当作“聚宝

盆”？怎么可以将钱放置在生命之

上？面对“手术室里全是钱”，所有

的质疑可能都会成为“一阵风”，在

所谓的“道歉”之后也会烟消云散，

最好的办法就是加强监督，将其列

入重点监管的“名单”，看看其医疗

价格是否有违反规定，这才是最有

效的。

“手术室里全是钱”，不管是出

于何种目的，无论是调侃，还是娱

乐，都是不人道的。

“手术室里全是钱”，你看到的

是钱，患者看的却是痛。“但愿世间

人无病，何惜架上药生尘”，这是自

古以来医生崇尚的境界，相比之

下，这家医院的医德何在？前些日子，一份

别具一格的门诊年度小结“刷爆”了复旦大

学附属华山医院医护的朋友圈。“您的辛劳

和付出，我们都记得……来看看您的门诊

报告吧……”寥寥数语，打开了很多医生的

回忆：全年第一天接诊的患者、接诊年纪最

大的患者、接诊最晚的时间、全年接诊患者

量、互联网医院门诊量……每一个数字背

后都是整整一年的守护。“被医院的这波操

作暖到了，也为自己能接诊这么多患者感

到很自豪。”打开门诊报告的医生都这样感

慨。这才是患者最爱的“医院年度总结”。

“手术室里全是钱”，质疑之后更要有力监管
■ 王军荣
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非常道

如何看待别人的议论？
不理就没事

别人一句嘲讽，你就开始整夜

睡不着觉；别人一句质疑，你就马

上怀疑自己的选择；明明是空穴来

风的流言，你却花了大把的时间跟

人解释。他们只是轻轻动了动嘴，

你却白白损耗了自己的快乐和精

力。纠缠于这些事，才是对你最大

的伤害。 @新华社

时事乱炖

社交边界感有多重要

①不随意探听他人隐私；②不

确定的话别轻易出口；③开玩笑要

分场合尺度；④别人说话时学会倾

听；⑤不轻易干涉他人的选择；⑥

别总向身边人传递负面情绪……

所谓高情商，不过就是将心比心，

愿意把照顾他人感受放在心上。

知晓分寸，心存善良。 @人民日报

手术室里全是钱 王恒/漫画

随着“全面放开三孩”生育政策落地，

如何破解幼儿“入园难”“接送难”“看护

难”问题，既受到舆论热议，也受到各地两

会代表委员关注。而杭州尝试推出的产

业园区嵌入式幼儿园，为工作与带娃兼得

提供了一种可能，解决了部分园区员工家

庭生育养育的后顾之忧。（1月27日《钱江

晚报》）

在高速运转的现代社会，不知有多少

奔忙在职场的年轻父母，在接送孩子和上

下班打卡之间穿梭。如此，杭州尝试推出

的产业园区嵌入式幼儿园，为工作与带娃

兼得提供了一种可能，有效解决部分园区

员工家庭生育养育的后顾之忧，无疑值得

一试。

此前，因为接送孩子，奔忙在职场的

年轻父母吃了不少苦不说，还不同程度影

响了工作。同时，还衍生两种痛心的社会

现象：一种是一些年轻人，本是干事创业

的大好年龄，但为了生娃、带娃，只能跟心

爱的工作说“再见”，在家专职带娃；一种

是一些年轻人，本是生育的大好年龄，但

为了工作、事业，只能跟生娃说“再见”，过

着顾此失彼的生活。

随着“全面放开三孩”生育政策落地，

我们清晰意识到，年轻人生育问题，已经

不再只是一个家庭的问题，而是“国之大

者”，关系到一个国家的未来。也是因为

这个原因，“生育”“养育”“教育”不断被提

到国家战略层面讨论、推进、落实。

今年，营造育儿友好环境，被列入浙

江省政府工作报告。可见，“带娃上班”从

理想照进现实，既是用心用情营造育儿友

好环境的生动实践，更是在有力有序助推

“全面放开三孩”生育政策落地。

当前而言，产业园区嵌入式幼儿园深

受欢迎且“供不应求”，同时企业自办职工

幼托风潮再起之时，新模式下的幼儿园面

临新的挑战，这不难预料。对此，一定要

从大处着眼、小处着手，在困难面前不断

找方法，“带娃上班”就可以“遍地开花”，

造福国计民生。


